

**Тематический план занятий
по практике «Производственная практика (практика по получению
профессиональных умений и опыта профессиональной деятельности на должностях
среднего медицинского персонала (помощник палатной медицинской сестры
терапевтического профиля))»
для обучающихся 2026 года поступления
по образовательной программе специалитета
по специальности 31.05.01 Лечебное дело,
направленность (профиль) Лечебное дело
форма обучения очная
2026- 2027 учебный год.
Thematic plan of classes in the practice
«Industrial practice (practice to gain professional skills and experience in professional
activities in the positions of nursing staff (assistant ward nurse of a therapeutic profile))»
for students of 2026 year of admission
under the educational programme 31.05.01 General Medicine,
specialisation (profile) 31.05.01 General Medicine (Specialist's),
form of study full-time for the 2026-2027 academic year**

№	Тематические блоки	Практическая подготовка в рамках тематического блока ³	Часы (академ.) ⁴
1.	Ведение в практику. ¹ Знакомство с базой практики, ответственными за практику с кафедры внутренних болезней и общей хирургии с курсом урологии ВолгГМУ, старшими медицинскими сестрами отделений терапевтического профиля ЛПУ практики. Проведение организационных мероприятий; сдача медицинских книжек ответственным по практике, распределение по отделениям ЛПУ практики, составление плана прохождения практики; Ознакомление с техникой безопасности (вводный инструктаж по технике безопасности, первичный инструктаж на рабочем месте, инструктаж по противопожарной безопасности. ²	РП	3
	Формирование индивидуального задания.	РП	6
2.	Организация работы отделения терапевтического профиля ЛПУ. ¹ Структура и организация работы отделения терапевтического профиля ЛПУ (основные помещения и их оснащение; лечебно-охранительный режим; количество и профиль развернутых коек; правила внутреннего распорядка для больных; правила санитарной обработки помещений отделения). Штатное расписание сотрудников терапевтического отделения, краткая характеристика их обязанностей. ²	РП	3
	Выполнение индивидуального задания.	РП	6
3.	Обязанности палатной медицинской сестры. ¹ Выполнение обязанностей палатной медицинской сестры в соответствии с должностной инструкцией, составленной на основании приказа МЗ РФ №249 «О номенклатуре специальностей среднего медицинского и фармацевтического образования», а также профессионального стандарта «специалист в области сестринское дело» медицинская сестра/медицинский брат. Нормы этики, морали и права по виду профессиональной деятельности палатной медицинской сестры. ²	РП	3
	Выполнение индивидуального задания.	РП	6
4.	Организация работы палатной медицинской сестры. ¹ Положения Этического кодекса медицинских сестер России. Основные положения законодательства об охране здоровья граждан. Распорядок	РП	3

	рабочего дня палатной медицинской сестры. Оборудование рабочего места палатной медицинской сестры (поста). ²		
	Выполнение индивидуального задания.	РП	6
5.	Организация дежурства палатной медицинской сестры. ¹ Участие в утренних конференциях медицинского персонала (отчет за дежурство о состоянии тяжелобольных и вновь поступивших пациентах). Сдача дежурства палатной медицинской сестры, прием рабочего места (контроль наличия необходимых лекарств, инструментария, инвентаря, получение недостающих препаратов, проверка записей в журналах). ²	РП	3
	Выполнение индивидуального задания.	РП	6
6.	Сестринские обходы. Медицинская этика и деонтология. ¹ Участие палатной медицинской сестры в обходе всех палат утром при подъеме больных и вечером перед отходом ко сну. Выполнение назначений врача. Соблюдение медицинской этики, деонтологии, профилактики ятрогении. Соблюдение правил личной гигиены медицинских работников. Правила профилактики заражения ВИЧ-инфекции, вирусным гепатитом. ²	РП	3
	Выполнение индивидуального задания.	РП	6
7.	Функции контроля палатной медицинской сестры. ¹ Осуществление контроля палатной медицинской сестрой за соблюдением санитарного режима в палатах отделения; соблюдением больными правил внутреннего распорядка; за соблюдением диеты пациентов, выполнением рекомендаций врача, контроль за передачами. ²	РП	3
	Выполнение индивидуального задания.	РП	6
8.	Медицинские документы медицинского поста. ¹ Документы для регистрации результатов работы: листок ежедневного учета больных в отделении и коечного фонда; сводные порционники. Регистрации движения больных и медицинских манипуляций в журналах: поступивших и выписанных больных; записи на инструментальные исследования и подготовки к ним; регистрация лекарственных назначений. ²	РП	3
	Выполнение индивидуального задания.	РП	6
9.	Личная гигиена пациента. ¹ Личная гигиена больного и положение его в постели. Устройство функциональной кровати. Смена нательного и постельного белья. Уход за кожей, полостью рта, ушами, волосами. Санитарная обработка больного (стрижка волос, ногтей, проведение гигиенической ванны, душа, мытье головы, обтирание больного). ²	РП	3
	Выполнение индивидуального задания.	РП	6
10.	Обеспечение лабораторной диагностики. Уход за больными. ¹ Сбор биологических жидкостей для лабораторной диагностики (моча, мокрота, кал). Измерение диуреза и учет объема выпитой жидкости. Наблюдение и уход за больными с заболеваниями органов дыхания. Наблюдение и уход за больными с заболеваниями сердечно-сосудистой системы. ²	РП	3
	Выполнение индивидуального задания.	РП	6
11.	Уход за больными. Первая доврачебная помощь. ¹ Особенности ухода за геронтологическими пациентами. Первая доврачебная помощь при болях в сердце; при гипертоническом кризе; при обмороке и коллапсе; при кровохарканье и легочном кровотечении; при внезапной одышке (удушьи). ²	РП	3
	Выполнение индивидуального задания.	РП	6
12.	Итоги практики. ¹ Представление отчетной документации по практике. ²		6
	Выполнение индивидуального задания.		3
Итого			108

¹ – тема

² – сущностное содержание

³ – РП (практическая подготовка) – работа с пациентом

⁴ – один тематический блок включает в себя несколько занятий, проводимых в форме практической подготовки, продолжительность одного занятия 45 минут с перерывом между занятиями не менее 5 минут, продолжительность одного тематического блока составляет 1 день

No.	Topic Blocks	Practical training within the thematic block ³	Hours (Academic) ⁴
1	Introduction to the Practice. 1. Familiarization with the practice site, persons responsible for the practice from the Department of Internal Diseases and General Surgery with a Urology Course of Volgograd State Medical University, senior nurses of the therapeutic departments of medical institutions of the practice. Conducting organizational activities; submitting medical records to the person responsible for the practice, assignment to departments of medical institutions of the practice, drawing up a practice plan; familiarization with safety precautions (introductory safety briefing, initial workplace briefing, fire safety briefing). 2.	PW	3
	Development of an Individual Assignment.	PW	6
2	Organization of Work of a Therapeutic Profile Department of a Medical Institution. 1. Structure and organization of work of a therapeutic profile department of a medical institution (main premises and their equipment; therapeutic and protective regime; number and profile of deployed beds; internal regulations for patients; rules for sanitary treatment of department premises). Staffing schedule of employees of the therapeutic department, brief description of their duties. 2.	PW	3
	Development of an Individual Assignment.	PW	6
3	Responsibilities of a Ward Nurse. 1. Fulfillment of the responsibilities of a ward nurse in accordance with the job description, drawn up on the basis of Order of the Ministry of Health of the Russian Federation No. 249 "On the Nomenclature of Specialties of Secondary Medical and Pharmaceutical Education", as well as the professional standard "Specialist in the field of nursing" nurse/male nurse. Norms of ethics, morality, and law according to the type of professional activity of a ward nurse. 2.	PW	3
	Development of an Individual Assignment.	PW	6
4	Organization of the Work of a Ward Nurse. 1. Provisions of the Ethical Code of Nurses of Russia. Basic provisions of legislation on the protection of citizens' health. Daily routine of	PW	3

	a ward nurse. Equipment of the workplace of a ward nurse (station). 2.		
	Development of an Individual Assignment.	PW	6
5	Organization of a Ward Nurse's Shift. 1. Participation in morning conferences of medical personnel (report on the shift on the condition of seriously ill and newly admitted patients). Handing over the shift of the ward nurse, receiving the workplace (monitoring the availability of necessary medications, instruments, inventory, obtaining missing drugs, checking records in journals). 2.	PW	3
	Development of an Individual Assignment.	PW	6
6	Nursing Rounds. Medical Ethics and Deontology. 1. Participation of the ward nurse in the morning rounds of all wards at the patients' wake-up and in the evening before bedtime. Carrying out doctor's orders. Adherence to medical ethics, deontology, prevention of iatrogeny. Adherence to the rules of personal hygiene for medical personnel. Rules for preventing infection with HIV, viral hepatitis. 2.	PW	3
	Development of an Individual Assignment.	PW	6
7	Control Functions of a Ward Nurse. 1. Implementation of control by the ward nurse over compliance with the sanitary regime in the wards of the department; compliance by patients with internal regulations; for compliance with the diet of patients, implementation of doctor's recommendations, control over transfers. 2.	PW	3
	Development of an Individual Assignment.	PW	6
8	Medical Documents of the Medical Station. 1. Documents for registering work results: a sheet of daily accounting of patients in the department and bed stock; summary portion claims. Registration of patient movement and medical manipulations in journals: of admitted and discharged patients; recording referrals for instrumental studies and preparations for them; registration of drug prescriptions. 2.	PW	3
	Development of an Individual Assignment.	PW	6
9	Personal Hygiene of the Patient. 1. Personal hygiene of the patient and their position in bed. Device of a functional bed. Changing body and bed linen. Skin care, oral cavity, ears, hair. Sanitary treatment of the patient (haircut, nail trimming, hygienic bath, shower, washing the head, wiping the patient). 2.	PW	3
	Development of an Individual Assignment.	PW	6
10	Providing Laboratory Diagnostics. Patient Care. 1. Collection of biological fluids for laboratory diagnostics (urine, sputum,	PW	3

	feces). Measuring diuresis and recording the volume of fluid drunk. Observation and care for patients with diseases of the respiratory system. Observation and care for patients with diseases of the cardiovascular system. 2.		
	Development of an Individual Assignment.	PW	6
11	Patient Care. First Pre-Medical Aid. 1. Features of care for gerontological patients. First pre-medical aid for chest pain; for hypertensive crisis; for fainting and collapse; for hemoptysis and pulmonary hemorrhage; for sudden shortness of breath (suffocation). 2.	PW	3
	Development of an Individual Assignment.	PW	6
12	Practice Results. 1. Submission of reporting documentation for the practice. 2.		3
	Development of an Individual Assignment.		6
	Total		108

1 – Topic

2 – Essential Content

3 – PP (Practical Training) – Patient Work

4 – One thematic block includes several classes conducted in the form of practical training, the duration of one class is 45 minutes with a break between classes of at least 5 minutes, the duration of one thematic block is 1 day

Обсуждено на заседании кафедры внутренних болезней, протокол № 10 от 27 мая 2026 года.

Заведующий кафедрой



М.Е.Стаценко

Discussed at the meeting of the Department of Internal Medicine, Minutes No 10 of May 27, 2026.

Head of the Department



М.Е.Statsenko